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專家：「科」「復」都需打第三針
孔繁毅倡科興用家先打加強劑 許樹昌指「溝針」效果佳

香港昨日再多6宗新冠肺炎確

診個案，當中4名患者已接種新

冠疫苗，惟仍染疫。香港特區政

府衞生署聯席科學委員會將於下

周三開會，討論接種第三針疫苗（加強劑）市民的優先次序。疫苗顧問

專家委員會成員、香港大學內科學系臨床教授孔繁毅昨日表示，港大的

研究發現，不論是科興抑或復必泰疫苗，半數人接種第二劑後半年內，

抗體水平都跌至低水平，甚至對抗體呈陰性，故不論之前注射哪款疫

苗，相信日後也需要打第三針。新發現及動物傳染病科學委員會主席許

樹昌則認為，「溝針」效果良好。

●香港文匯報記者 文森
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許樹昌昨日出席一個公開活動後表
示，相信曾接受器官移植、免疫系

統有問題者，以及長者，都可以優先接
種加強劑，而數據顯示無論是接種哪款
疫苗，抗體水平也會隨時間下降，以接
種科興疫苗人士的抗體水平下降得較
快，接種後6個月至8個月後抗體很低，
同樣需要補針。至於復必泰疫苗，一成
接種人士約半年後抗體亦降至很低水
平，認為「第三針是有需要」。
他表示，數據顯示「溝針」效果良好，
相信市民打第三針時，原則上仍然可以選
擇接種哪款疫苗，而委員會將整理有關數
據供市民參考。

半數人第二針半年後抗體大跌

孔繁毅昨日亦在電台節目上表示，參
與港大「溝針」研究的對象，主要是免
疫系統受損或受抑壓人士，包括曾接受
移植病人、接受化療癌症患者及正服用
生物製劑或類固醇人士，而研究顯示，
半數研究對象接種第二劑疫苗半年後，
抗體水平跌至低水平，甚至對抗體呈陰
性，科興下跌速度較復必泰快，但相信
無論市民首兩針是接種哪款疫苗，都需
要打第三針，只是時間先後問題，可先
為已接種科興的市民優先打加強劑，已
接種復必泰的市民則於明年打第三針。
他表示，兩款供港疫苗都有效，但第

三針選用復必泰，是因其對Delta變種病
毒保護力較科興強，產生中和抗體的表

現較好，認為頭兩劑接種科興的人士，
如打第三針，選打復必泰較為理想。
不過，現時長者的接種率偏低，他希

望特區政府集中火力，鼓勵未接種的長
者打針，相信如果長者接種率高，政府
會在短期內制訂第三針的接種安排。

昨新增6確診個案
至於昨日新增的6宗確診個案，年紀

最小的是一名1歲男童，他本月17日由
蒙古、韓國搭乘國泰CX419航班抵港；
同行的38歲女子亦確診，兩人是本周二
確診3歲女童的密切接觸者，早前送入
竹篙灣檢疫中心後證實染疫，也檢出帶
有L452R變異病毒株。

香港文匯報訊（記者 文森）香港文匯報日前獨家
報道本港活豬批發價由1月高峰大幅回落近七成，
惟豬肉零售價僅輕微下調。事件引起電台新聞節目
關注，昨日訪問香港豬肉行總商會理事長許偉堅，
他辯稱，鮮豬零售價「加快減慢」是因為每頭活豬
經屠宰後，扣除內臟及肥肉後，每頭豬僅一半肉能
發售，且運輸費等成本增加，也是豬價未能大幅回
落的原因。

部分豬隻部位供應較少
香港昨日每擔活豬批發價為1,182元，較今年1月高

峰時的3,552元大幅回落，但豬肉零售價未有相應下
調，部分豬肉產品的售價約百元一斤。許偉堅昨晨在電
台節目上指出，部分部位如飛排、豬𦟌、柳梅、梅頭、
金沙骨等供應較少，零售價無法大幅回落，但其餘部位
的豬價已下調。
不過，根據政府統計處數據，過去一年豬肉零售價僅

下調2.8%至10.6%，許偉堅解釋統計處是籠統地按大部
分豬肉價格作統計，另外零售價亦不是即時跟隨批發價
回落，而是逐步下調，「業界是主張維持價格水平一段
時間，如2019年內地出現非洲豬瘟，活豬供應減少，
批發價達歷史高位，業界也沒有即時加零售價，是因應

巿場逐步調整，現時亦不是馬上減30%，而是逐步去
減。」

運輸費等成本增
他表示，業界有「劏七拆五」之說，即以一頭100斤

活豬為例，劏豬去除「毛血雜臟」後只剩下70斤，再
去除肥肉，放到肉枱上售賣的豬肉便只有50斤，且運
輸費等成本也有增加，「每斤瘦肉賣70元，有近50元
都是成本。」
許偉堅說，商戶亦要面對巿場萎縮問題，2019年前香

港每日活豬銷售量是4,000頭，但現時巿場只消耗2,000
多頭豬，「商戶以往每日平均劏4頭豬，每頭毛利1,000
元，即合共4,000元，以維持租金、人工、屠宰費用、
運輸以及其他必須的皮費，現時每日只劏兩頭豬，每頭
毛利起碼要1,500元，才能維持這些營運開支。」
另外，內地供港活牛批發價昨日起加價約3%至8%。
鮮肉大聯盟副主席關國華直言價格太貴，市民很難接
受。
五豐行則回應電台指出，內地活牛行情持續高企，主

要受秋冬季節牛肉需求旺盛，以及部分進口凍牛肉減少
等因素所致，同時人工、飼料成本逐漸上漲，為保證供
港活牛市場穩定故要調整價格。

香港文匯報訊（記者 恩璣）近期發現的入侵
性乙型鏈球菌感染個案，衞生防護中心昨日證實
涉及群組爆發，其間出現的79宗個案當中，有
32宗的血清型基因序列一致，相信感染源頭相
同，部分患者曾到荃灣楊屋道街市或元朗雞地一
間公司。調查發現，該鏈球菌早於8月初已有個
案趨升之勢，但衞生防護中心「唧牙膏式」公布
詳情。醫學會傳染病顧問委員會聯席主席曾祈殷
表示，乙型鏈球菌並未被納入法定須呈報的傳染
病名單中，但政府公布機制「僵化」，即使察覺
個案趨升政府也沒有主動公布，批評政府欠缺透
明度且不夠主動，使市民未能及早防範。
根據《預防及控制疾病條例》（第599章），
本港共有51種須呈報的傳染病，乙型鏈球菌並
未被納入其中。曾祈殷昨日接受香港文匯報記者
訪問時提到，根據過往數據，乙型鏈球菌每年會
出現9宗至26宗個案，但今次的爆發遠超此水
平，過去40天共出現79宗個案，其中有32宗的
血清型基因序列一樣，顯示他們的感染源頭一
致。部分患者曾到荃灣楊屋道街市或元朗雞地一
間公司，當中有7人死亡，但醫管局表示死因未

必與乙型鏈球菌有關。
曾祈殷表示，病毒最初由實驗室發現，經過化

驗、調查病人案例等程序，涉及複雜且多變的數
據統計，故他理解政府沒法將所有傳染病納入公
布名單之中，但也不應太「僵化」，當發現某種
傳染病個案宗數出現不尋常趨升情況，政府應彈
性應對，及時對外公布詳情讓市民防範。
「今次事件最大問題係（政府）完全無召開新

聞發布會，市民唔知詳情，唯有估估吓。」他表
示，向市民解釋情況是政府的責任。「若果唔親
身行出嚟講，大家唔會知。」他希望政府在此類
事件處理上更主動和透明。
此外，香港新界養魚協進會前理事長黎來就表

示，今次有部分患者曾到過荃灣楊屋道街市，該
街市淡水魚主要來自長沙灣和元朗批發市場，九
成九貨源來自內地。因為該兩個批發市場的魚類
會供應全港街市，他亦擔心未來其他地區的街市
魚檔有感染爆發。「現在市民都唔夠膽買魚，每
天都只賣出兩三成魚。」黎來就亦希望政府盡快
推出檢查措施，讓市民安心食用，「最好每天都
去檢查啲魚，令大家都安心。」

稱宰豬後僅能賣一半肉 豬商：零售價難大減專家促公布乙鏈菌事件勿「唧牙膏」

香港文匯報訊（記者 恩璣）新冠
疫苗接種率陷入樽頸位，特區政府加
大力度鼓勵長者接種疫苗，因應部分
屋邨沒有合適的新冠疫苗接種地點，
政府昨日起試行定時專車，在特定屋
邨接載長者等居民往返附近的社區疫
苗接種中心接種。公務員事務局局長
聶德權昨日先後到深水埗、灣仔和黃
大仙，向工作人員及「老友記」打
氣。
聶德權先到深水埗富昌邨視察疫苗專

線首班車運作情況，他表示，目前新冠

疫苗接種計劃的重點策略是走
進社區、聚焦長者，當局在全
港18區先後推出一站式健康講
座、醫療諮詢和即時接種疫苗
服務。
由全港社區抗疫連線、黃大

仙民政事務處主辦的「全城起
動快打疫苗──千人接種在大
仙」也於今、昨兩日進行，藝人胡楓及
羅蘭都到場呼籲長者打針，主辦方的目
標是為逾千名市民打針。
有長者表示，因為行動不便，平日只

在當區活動，要跨區到社區疫苗中心接
種非常困難，知道昨日有專線車接載
後，決定搭「順風車」打針，亦有長者
希望接種後可盡快回內地。

政府定時專車載長者打針

●聶德權到場鼓勵市民接種新冠疫苗。 fb圖片

徐英偉籲「老友」參加「千人接種」

●徐英偉昨日到場探望，並呼籲未接種
疫苗的長者盡快參加。

香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府昨
日公布，下月起將嚴格執行進入政府大樓和
辦公處所前使用「安心出行」流動應用程式
的安排，除12歲以下、65歲或殘疾等小部
分人外，所有政府員工及市民都不可以再以
登記資料（俗稱寫紙仔）取代掃描「安心出
行」二維碼。
市民即使獲豁免掃碼，手寫登記的資料亦

會較現時為多，除了姓名、聯絡電話和到訪
日期和時間外，亦包括身份證明文件首四位
數字或字母，政府發言人表示，他們登記時
要按有關場所人員要求展示相關身份證明文
件以作核實，而有關場所人員亦會致電核實

聯絡電話。

盼安排起帶頭作用
發言人解釋，過往只登記姓名和聯絡電話

會出現個人資料缺漏或失實的情況，以致在
出現確診個案時大為減低接觸者追蹤工作的
效率和精確性，「在具高度傳染性的變異病
毒株威脅下，政府有必要以完善和採取更嚴
謹的措施，嚴格執行使用『安心出行』的要
求。如未能及早截斷病毒傳播鏈，便有機會
演變成社區爆發。」政府並表示，希望有關
安排能起帶頭作用，鼓勵不同私人企業廣泛
和嚴謹地落實使用「安心出行」。

下月起入政府大樓必須掃「安心碼」

●●「「千人接種在大仙千人接種在大仙」」活動活動，，為逾千名參加為逾千名參加
的長者提供首劑科興疫苗接種的長者提供首劑科興疫苗接種。。

香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

香港文匯報訊（記者 文森）皇家
加勒比國際遊輪旗下的「海洋光譜
號」原定昨晚出發的公海遊航程，因
一名船員檢測初步確診需要即時送往
隔離，約千名旅客的行程告吹之餘，
昨午還一度滯留在啟德郵輪碼頭。船
公司表示，會為受影響乘客提供多重
補償方案，包括全額退回已支付的船
費和港務稅費、交通費補貼與代用券
等。另外，有消息指該船員疑為復陽
個案。

取消船程 旅客可退款
參加了「海洋光譜號」4夜公海遊的旅

客，昨午4時完成登船手續後，因一名船
員檢測呈初步陽性，全船人的行程取
消，乘客滯留在啟德郵輪碼頭，職員之
後派發零食作晚餐，有遊客在行李箱上
打麻將。
不過，有旅客表示，船公司最初表示有技

術問題、無法發出房卡，到晚上7時表示衞
生署不讓乘客登船，職員至昨晚上9時30分
表示取消船程，旅客可以退款。
據悉，染疫船員的工作毋須與客人接觸，

預料受影響乘客毋須隔離檢疫，落船後可自
行離開，但落船手續緩慢以致滯留碼頭。

皇家加勒比國際遊輪回應香港文匯報表
示，昨日對船員例行檢測，一名船員新冠病
毒檢測呈初步陽性，而其為無症狀感染者，
該名船員已第一時間被隔離，由船公司醫療
團隊密切監測。
船公司重申，「海洋光譜號」全部1,250

名船員均已完成疫苗接種，登船前通過核酸
檢測和相關健康篩查，持陰性結果登船。依
據香港特區政府防疫指引，昨日出發航程已
取消，並安排所有旅客陸續離開，並須根據
特區政府有關部門後續發布的指引進行相關
檢測。
政府則公布，任何於9月30日至10月21

日期間身處「海洋光譜號」超過兩小時的
人，須於明日（23日）或之前接受檢測。

「海洋光譜號」船員初確
千名乘客滯留碼頭

●大批郵輪乘客滯留碼頭。 電視截圖

香港文匯報訊（記者 子京）特區政
府持續展開「全城起動、快打疫苗」運
動，全港社區抗疫連線、黃大仙民政事
務處聯同多個團體昨日起一連兩天在黃
大仙祠舉辦「千人接種在大仙」活動，
為逾千名參加的長者提供首劑科興疫苗
接種。民政事務局局長徐英偉昨日到場
探望，並呼籲未接種疫苗的長者盡快參
加。
活動現場有駐場醫生進行評估，並設
休息區。徐英偉昨午在全港社區抗疫連
線總召集人陳振彬陪同下，一起探望接
種疫苗的長者，並收集市民對有關安排

的意見。
愛心全達慈善基金是活動協辦團體之

一，董事兼活動召集人黃業坤在接受香
港文匯報訪問時表示，今次安排近80位
長者前來接種疫苗，當中有80歲以上的
長者，認為有駐場醫生為大家作身體狀
況評估，相信大家能夠安心接種。
執行主席潘伯傑亦說，科學證明長者

接種疫苗後能夠提高免疫力，並降低感
染率，為自己和家人提供安全保障。如
果香港達至全民接種，能為香港築起免
疫屏障，早日達成正常通關目標。
「千人接種在大仙」活動今日（22

日）上午9時30分至下午4時30分在黃
大仙祠鳳鳴樓禮堂繼續舉行，市民接種
後可獲贈禮品包，並安排進入黃大仙師
寶殿參拜。


